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No dia Seis dias do mês de Abril de dois mil e dezanove, pelas nove horas, realizou-se a 

reunião de Assembleia Geral na sede do Comité Olímpico Cabo-verdiano, sito Travessa 

Pierre de Coubertin nº1, Praia, República de Cabo Verde. Verificada a presença e a 

confirmação de 13 (Treze) membros da Assembleia Geral, com direito a voto sendo estes: - 

Federação Cabo-verdiana de Andebol: Carlos Alfama; -------------------------------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Atletismo: Alfa Djaló; ------------------------------------------------ 

Federação Cabo-verdiana de Basquetebol: Mario Correia; ---------------------------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Boxe: Flávio Furtado; ------------------------------------------------ 

Federação Cabo-verdiana de Ciclismo: Marques Mendes; ----------------------------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Ginástica: Wánia Monteiro; ----------------------------------------- 

Associação Regional de Judô de Santiago Sul: João Paulo Lopes Spencer; --------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Karaté: João Carvalho Correia; ------------------------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Natação: José Maria Perez; ------------------------------------------ 

Federação Cabo-verdiana de Ténis: Jacira Santos Lima; ------------------------------------------- 

Federação Cabo-verdiana de Voleibol: Nilton Vaz; ------------------------------------------------ 

Federação Cabo-verdiana de Xadrez: Francisco Carapinha; --------------------------------------- 

Comissã de Atletas Olímpicos: Wánia Monteiro; --------------------------------------------------- 

Igualmente esteve presente, sem direito a voto: ----------------------------------------------------- 

Comissão Fiscal: Mara Dantas dos Reis; ------------------------------------------------------------- 

Academia Olímpica Cabo-verdiana: Orlando Mascarenhas; -------------------------------------- 

Federação Nacional de Estudantes e Desporto Universitário: Flávio Rodrigues Lima; -------- 

Foi verificada a seguinte ausência com previa justificação por não participar na reunião: 

Federação Cabo-verdiana de Halterofilismo; -------------------------------------------------------- 

Foram verificadas as seguintes ausências sem previa justificação por não participar na 

reunião: Federação Cabo-verdiana de Futebol, Federação Cabo-verdiana de Surf, Federação 

Cabo-verdiana de Taekwondo, Associação Cabo-verdiana de Ténis de Mesa; ----------------- 

Após a confirmação do quórum, pelo Secretário Geral do Comité Olímpico Cabo-verdiano 

Nelson Jesus, procedeu-se á apresentação e aprovação da ordem do dia: ------------------------ 

Ponto um: Informações; -------------------------------------------------------------------------------- 

Ponto dois: Aprovação do Relatório de Actividades e Contas 2018; ---------------------------- 

Ponto três: Diversos; ----------------------------------------------------------------------------------- 

Da reunião realizada resultaram as seguintes decisões tomadas e ações resultantes: ----------- 

Foi aprovado a ordem do dia; -------------------------------------------------------------------------- 

Ponto um: Foi informado pela presidente do COC – Sra. Filomena Fortes que hoje é o dia 

mundial da actividade física, sendo assim, ela sugeriu uma breve apresentação feita pela Sra. 

Isménia Frederico sobre o dia do desporto, sendo ela a primeira atleta Olímpica. A Sra. 

Isménia Frederíco pediu a todos que ficassem de pé para uma breve actividade física. A 

presidente do COC – Filomena Fortes continuou parabenizando as Federações, informando 



do teste evento para os jogos de praia, que ocorreu no Sal, sendo os participantes a Federação 

Cabo-verdiana de Voleibol, Federação Cabo-verdiana de Natação e a Federação Cabo-

verdiana de Atletismo. A presidente do COC – Filomena Fortes informou também que o Sr. 

Leonardo Cunha não trabalha mais com o Comité Olímpico, com isso o Comité terá alguns 

atrasos no trabalho, no reconhecimento de alguns recibos a ser enviado ao IOC por causa das 

contas, e sendo assim a assembleia geral foi antecipada, para que as contas pudessem ser 

apresentadas. A presidente do COC – Filomena Fortes  informou também que a Sra. 

Supatricia Fontes já fez o trabalho de recolha para ver o que possam encontrar para submeter 

a IOC para o desbloqueio da verba administrativa para as Federações. -------------------------- 

Ponto dois: A presidente do COC – Filomena Fortes falou do cumprimento das propostas 

das actividades de 2018, que incluía as participações das seleções na Argélia e em Buenos 

Aires, e o segundo Fórum da Academia Olímpica, foi o lançamento do Livro de 30 anos. A 

contabilista – Sra. Supatricia Fontes apresentou as contas informando que o processo da 

análise das demonstrações financeiras foram feitas pela empresa BTOC, informando que teve 

apoio este ano do Sr. Francisco Carapinha, informando também que tiveram um ativo de 

12.762.018$00, um capital próprio de 11.262.071$$00, um resultado negativo de 

6.089.528$00 e um passivo de 1.499.947$00. O  Presidente da comissão fiscal – Avelino 

Bonifácio leu o parecer do Conselho fiscal. Foi aprovado por unanimidade dos presentes o 

relatório de actividades e contas 2018; ---------------------------------------------------------------- 

Ponto três: O Vice-Presidente da Federação Cabo-verdiana de Voleibol - Sr. Nilton Vaz 

perguntou sobre a disponibilização da verba para o projeto de preparação dos jogos de praia 

Sal2019, mas não estando entendendo em relação a preparação se há dinheiro ou não, pois 

precisam criar condições para o futuro. O presidente da Federação Cabo-verdiana de 

Ciclismo – Sr. Marques Mendes também perguntou sobre a verba, se haverá melhoras nas 

condições ou não. O Sr. Orlando Mascarenhas apresentou os seus agradecimentos, mas 

também analisando os pareceres, vendo assim que foi aprovado, e parabenizou o COC e as 

Federações pelo trabalho. A presidente do COC – Filomena Fortes falou que solicitaram das 

Federações os planos de atividades para a preparação dos Jogos Africanos de praia, após uma 

reunião que tiveram com a Direção Geral dos Desportos onde esteve todas as Federações. 

Segundo a Presidente do COC – Filomena Fortes, depois de obter todos os planos de 

actividades, fizeram chegar a Direção Geral dos Desportos o montante solicitada por cada 

Federação. Face a isso a presidente do COC – Filomena Fortes informou que teve uma 

reunião com o Director Geral da Direção Geral dos Desportos no qual o Governo informou 

que não podia assumir todo o montante que as Federações junto com a presidente do COC – 

Filomena Fortes tinham apresentado, pedindo se o Comité Olímpico podia ajudar, sabendo 

que não é da responsabilidade do COC disponibilizar verbas para preparação dos Jogos 

Africanos de praia, mas sim a preparação das delegações que sairão de Praia ou de onde 

estiverem para ir ao Sal, vendo que o COC está com dividas em relação ao COI de 66.986 

USD, e enquanto o Comité Olímpico não encontrar justificativas para esse dinheiro, o COI 

não disponibilizará a verba. Tendo ainda uma maior dificuldade no plano de trabalho que foi 

apresentado na assembleia anterior com o Comité Olímpico Internacional informando que ao 



fim de Fevereiro o Comité Olímpico Cabo-verdiano iria entregar as justificativas, para que 

nessa assembleia geral houvesse a retificação do orçamento para poder destribuir as 

Federações, mas não foi possível. Tornando mais difícil o trabalho no COC depois que foram 

tirados o Sr. Leonardo Cunha, o Sr. Maxmilian Stipanov, o Sr. Rodrigo Bejarano que é o 

chefe de missão, e todos foram postos a cargo do Ministério da Educação, dificultando o 

trabalho em equipe. E que alguns estão sendo mais prejudicados, tendo também as 

Federações em desespero, visto que nenhum deles assinou o contrato programa; e tem sido o 

Comité Olímpico salvaguardado as Federações em relação a assinatura do contrato programa. 

A presidente do COC – Filomena Fortes informou que vai ver se consegue alguma verba 

com o COI. E para conseguir a disponibilização da verba, o COC precisa conseguir 

justificativa para a divida com o COI. O Vice-Presidente da Federação Cabo-verdiana de 

Voleibol - Sr. Nilton Vaz pediu apoio para encontrarmos soluções. A presidente do COC – 

Filomena Fortes sugeriu-lhes ver em relação a alguns projetos dos 21 que as Federações tem, 

para que possam adaptar para os Jogos Africanos. O Presidente da Federação Cabo-verdiana 

de Xadrez – Francisco Carapinha falou sobre a falta de dinheiro para prosseguirem com os 

projetos. O Sr. Presidente da Comissão Fiscal – Avelino Bonifácio reconheceu os resultados 

de Cabo Verde em relação ao Desporto, reconhecendo os ganhos do COC e de Cabo Verde, 

e exortou a todos que estavam presentes para fazer constar da ata da assembleia geral um 

apelo das Federações  ao Governo para agilizar os processos, o da assinatura do contrato 

programa e os projectos que foram apresentados para os Jogos Africanos de praia – Sal2019. 

O presidente da Federação Cabo-verdiana de Andebol – Nelson Jesus falou sobre o último 

conselho nacional do desporto, ele foi o primeiro a reconhecer após a informação de que o 

estado deixaria de pagar a renda do COC, passando a ser o COC a fazer seus próprios 

pagamentos de renda. Visto que durante o conselho cada um se preocupou com seus proprios 

problemas e não com os problemas de todos. O unico a manifestar com ele, sendo ele o 

Presidente da Federação Cabo-verdiana de Andebol – Nelson Jesus e o Presidente da 

Federação Cabo-verdiana de Xadrez - Sr. Francisco Carapinha sobre falta de apoio da 

Direção Geral do Desporto em relação as Federações. A Vogal Suplente - Sra. Ismenia 

Frederico falou da culpa das Federação sobre a não exigência em relação á Direção Geral do 

Desporto, pois se as Federações trabalhassem bem, seriam um bom reflexo a Direção Geral 

do Desporto. A mesma exortou as Federações para tomarem consciência, a analisarem 

conjuntamente e a trabalharem juntas. O presidente do Basquetebol – Sr. Mário Correia 

incentivou-os a agir e não só criticar. Ele acrescentou ainda que precisam agir, fazer uma 

carta, redigir a ata, fazendo memorando e entregar ao Ministro do Desporto. A presidente do 

COC – Filomena Fortes parabenizou a Sra. Supatricia sobre o trabalho, pois os auditores não 

colocaram nenhuma reserva no relatório. O Presidente da Academia Olímpica – Sr. Orlando 

Mascarenhas sugeriu para que possam acertar sobre o memorando da reunião para ser levado 

a Direção Geral do Desporto, sobre os Jogos Africanos de praia e a utilidade pública 

desportiva. Foi segerido pelo presidente do Conselho Fiscal – Sr. Avelino Bonifácio que 

enviassem a ata  junto com o apoio das Federações, tendo uma lista das Federações que 

desejam apoiar, anexado a ata e tendo três pessoas representando. Todos, excepto o 



Presidente da Federação Cabo-verdiana de Boxe – Sr. Flávio Furtado, concordaram em ter 

duas pessoas para redigir o memorando, pedindo um maior tempo para os Jogos Africanos 

de Praia. Foi opinado para  que o memorando fosse dado a conhecer a comunicação social, 

mas o presidente da Federação Cabo-verdiana de Basquetebol -  Sr. Mário Correio opôs-se 

em relação a incluir a  comunicação social, mas falar com o Sr. Ministro e dar um prazo. O 

mesmo irá marcar junto com as Federações, o encontro com o Sr. Ministro, tendo como 

assunto o contrato programa.; -------------------------------------------------------------------------- 

Nada mais havendo a acrescentar, foi lavrada a presente ata, e aprovada por unanimidade dos 

presentes sendo assinada pela Presidente e o Secretário Geral do COC. ------------------------- 

 

 

 

A Presidente do COC 

 
_________________ 

Filomena Maria Spencer Africano Fortes 

 

 

O Secretário Geral 

 

 

___________________ 

Nelson Martins Jesus 

 


